

**Peter Mailänder / Axel Mühl (Hrsg.): Die GmbH: Rechtsform für den Mittelstand.** – Stuttgart: Richard Boorberg Verlag, 2012, 490 S., Geb. EUR 98,--

Die Rechtsform der GmbH stellt für mittelständische Unternehmen die in der Regel wohl geeignetste Gesellschaftsform dar. Dementsprechend ist der Markt für das GmbH-Recht mit vielen Kommentaren und Lehrbüchern bereits gesättigt. Warum also noch ein weiteres Werk? – Und darauf kann es nur eine einzige Antwort geben: Eine Konzeption, die sich von anderer Fachliteratur unterscheidet. Mit der Konzeption des vorliegenden Werks ist es den Herausgebern gelungen, ein für seine Verwendungszwecke taugliches Handbuch zu erstellen. Die beste Charakterisierung wäre wohl, dieses Werk als Leitfaden durch das GmbH-Recht zu qualifizieren, oder besser noch als Leitfaden für – so wie es die Autoren selbst formulieren – den „gesamten Lebenszyklus“ einer GmbH. Und als solcher ist das Werk für die Praxis sehr brauchbar. In ihm werden die zehn wichtigsten Kapitel einer GmbH, angefangen von der Rechtsformwahl und der Unternehmensgründung bis hin zur Auflösung und Liquidation der GmbH beschrieben. Wer tiefgreifende rechtliche Auseinandersetzung zum GmbH-Recht erwartet, würde enttäuscht. Hierfür kann der Leser auf die einschlägigen Standardkommentare zurückgreifen. Was diese jedoch nicht leisten, wird mit dem vorliegenden Buch erreicht. Die Abhandlung richtet sich in erster Linie an Geschäftsführer und Gesellschafter einer GmbH, die mit den Prinzipien einer „gelebten GmbH“ vertraut gemacht werden sollen. Demnach ist es auch für Juristen nicht ohne Nutzen. Der angesprochenen Zielgruppe wird es ermöglicht, mit diesem Leitfaden das komplexe Gebilde einer GmbH zu erfassen, die tägliche Praxis einer GmbH gut erfassen zu können und gestalterische Möglichkeiten bei einer GmbH sowie die täglichen Fragen in der Praxis zu beherrschen. So geht es den Autoren auch darum, ein Praxishandbuch zur Verfügung zu stellen, das dem Leser ein strukturiertes Verständnis der wesentlichen gesellschaftsrechtlichen und steuerlichen Aspekte bei einer GmbH vermittelt. Dieses Ziel haben sie erreicht. Neben den bereits erwähnten Schwerpunktthemen werden noch in gesonderten Kapiteln jeweils die Kapitalaufbringung und die Finanzierung, die Organe der Gesellschaft, die Haftungsrisiken, die Treuepflicht und Wettbewerbsverbote, die Besteuerung von Gesellschaft und Gesellschaftern, die GmbH im Konzernverbund, Verfügungen über Geschäftsanteile sowie die GmbH in der Krise und in der Insolvenz behandelt. Der praktische Nutzen des Leitfadens kommt insbesondere auch noch dadurch zustande, dass er viele Musterverträge, Checklisten und Übersichten enthält, deren Verwendung in der Praxis sehr hilfreich sind. Das Buch ist leicht verständlich und weniger „juristisch“ geschrieben, so dass es für die angesprochene Zielgruppe sehr geeignet ist.

*Rechtsanwalt Klaus Vorpeil, Gau-Bickelheim*